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Проведение в Азербайджане 
29-й сессии Конференции 

сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(СОР29) стало важным собы-
тием не только для граждан на-
шей страны, но и для соотече-
ственников, проживающих за 
ее пределами. Ведь СОР29 слу-
жит наглядным показателем ра-
стущего авторитета Азербайд-
жана в мире и является логич-
ным продолжением стратегии 
его перехода к «зеленой» эко-
номике.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

«Благодаря политике, проводи-
мой во имя утверждения мира и без-
опасности на земле, Азербайджан, 
являющийся сегодня полноправным 
членом семьи ООН, занял достойное 
место среди государств мира. Уве-
рены, что наша страна, добившись 
прекрасной организации СОР29, как 
и других мероприятий глобально-
го уровня, оправдает оказанное ей 
единогласное доверие, будет идти 
в авангарде важных новшеств, на-
правленных на охрану окружаю-
щей среды и решение экологиче-
ских проблем в мире», - говорится 
в заявлении азербайджанцев мира, 
которое подписали руководители 
и представители более чем 270 ди-
аспоральных организаций.

Наш соотечественник, более три-
дцати лет проживающий в Израи-
ле, - профессор геофизики Тель- 
Авивского университета, почетный 
профессор Азербайджанского го-
сударственного университета неф-
ти и промышленности Лев Эппель-
баум в беседе с нашим корреспон-
дентом поделился своим мнением 
по широкому кругу вопросов, каса-
ющихся природоохранной сферы.

- Лев Виленович, часто ли вы 
читаете азербайджанскую прес-
су, просматриваете новости из на-
шей страны?

- Она такая же ваша, как и моя. 
Несмотря на то, что на историческую 
родину в Израиль я уехал в конце 
1990 года, до сих пор считаю себя 
бакинцем. Я люблю Баку, его непо-
вторимую ауру, обожаю Примор-
ский бульвар и, конечно, жителей 
столицы - это совершенно особые 
люди. Мои израильские друзья го-
ворят, что мой бакинский акцент 
существует до сих пор, он неистре-
бим. И, конечно, я постоянно сле-
жу за событиями, происходящими 
в Азербайджане.

- В таком случае вы, конечно, 
читали или слышали выступления 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева на церемонии открытия 
Климатической конференции, вы-
звавшие большой резонанс. Что вы 
можете сказать о безосновательных 
нападках некоторых стран, упре-
кающих нашу страну в загрязне-
нии окружающей среды?  

- Конечно, я читал выступления 
господина Президента и согласен 
с каждым его словом. Мы не можем 
пока отказаться от использования 
углеводородов. Хочет ли кто-ни-
будь, чтобы замерзали люди, от-
ключались операционные в боль-
ницах, не вылетали вертолеты на 
поиски пропавших людей (это так, 

навскидку)? Кроме того, действи-
тельно сегодняшняя добыча Азер-
байджана составляет доли процен-
та от общемировой.  

- А что вы можете сказать о не-
давней акции Греты Тунберг?

- Что вообще можно о ней ска-
зать? Недоучившаяся, больная де-
вушка. Но за ней, без сомнения, сто-
ит группа политически ангажиро-

ванных лиц. Конечно, безусловное 
большинство здравомыслящих лю-
дей выступают против загрязнения 
природы. Но к этому человечество 
должно прийти постепенно. Не от-
казываться полностью от самолетов, 
но уменьшать вредные выхлопы. Не 
отказываться прямо сейчас от ка-
ких-то органов животных во имя 
спасения людских жизней, но совер-
шенствовать выращивание искус-
ственных органов. В конце концов, 
не человек существует ради цветка, 
а цветок ради человека. Когда-ни-
будь в будущем человечество достиг-
нет такой степени развития, когда 
станет возможным вообще не втор-
гаться в живую природу. Но к это-
му мы будем идти, возможно, мно-
гие и многие десятилетия.

- Слышали ли вы об ужесто-
чении экологических штрафов 
в Азербайджане?

- Я не только слышал, но и вся-
чески поддерживаю это важное ме-
роприятие. К сожалению, в ряде слу-
чаев только значительные штрафы 
и являются действенными. Конеч-
но, не только в Азербайджане. Такая 
же ситуация и в Израиле, и практи-
чески во всех странах мира. К при-
меру, в ряде стран мусор надо вы-
брасывать, сортируя его: отдельно 
стекло, пластик, металлы, бумага 
и картон. В Германии, например, 
штраф за неправильную утилиза-
цию мусора может достигать 300 
евро и более.

- А чем, на ваш взгляд, важна 
такая сортировка мусора?

- Это просто необходимо для пра-
вильной и эффективной его ути-
лизации, если мы стремимся к ми-
нимуму отходов. К тому же сейчас 

наметилась новая проблема - про-
должительность жизни на плане-
те увеличивается, население старе-
ет и начинает приобретать гораз-
до большее количество лекарств, 
о безосновательном назначении 
которых написано уже много. Но 
главная проблема состоит в том, что 
согласно проведенным исследова-
ниям, около 30% приобретенных 

лекарств (!) просто выбрасывается. 
В большинстве своем эти препара-
ты (может быть, за исключением ви-
таминов) вредны для окружающей 
среды, а некоторые еще и токсич-
ны. То есть, по-видимому, необхо-
димо создавать отдельные емкости 
для старых и неиспользованных ле-
карств, пока еще не слишком позд-
но. Я думаю, что в ближайшем бу-
дущем достижения в области раз-
работки искусственного интеллекта 
позволят ему заняться этим нуж-
ным делом.

- Профессор, несмотря на то 
что более тридцати лет вы являе-
тесь гражданином другой страны, 
судя по информации в СМИ, вы 
все же сохранили научные контак-
ты с азербайджанскими учеными 
в области экологии (или в близких 
к ней областях). Расскажите о них, 
пожалуйста.

- Мои научные контакты с инсти-
тутами геологии и геофизики (ИГГ), 
а также нефти и газа (ИНГ) длят-
ся уже не один десяток лет. Вместе 
с академиками НАНА Акифом Али-
заде (многолетний директор ИГГ), 
Ибрагимом Гулиевым (вице-прези-
дент НАНА) и Фахраддином Гади-
ровым (директор ИНГ) мы выпу-
стили в свет три совместные книги 
в издательстве Springer, опублико-
вали несколько статей в журналах 
и в научных трудах конференций. 
Мы были сопредседателями секций 
на международных форумах и сим-
позиумах, участвовали в совмест-
ных проектах. 

Кроме того, я являюсь членом ред-
коллегий трех научных журналов, из-
дающихся в Азербайджане, постоянно 
рецензирую статьи и тезисы на степень 

доктора философии и доктора наук.  
- Что вы можете сказать о ка-

тастрофическом снижении уров-
ня Каспийского моря?

- Должен отметить, что не такое 
уж оно и катастрофическое. Анализ 
геологических данных показывает, 
что в течение последних нескольких 
сотен лет уровень Каспия опускал-
ся и ниже. А ведь в то время нельзя 
было даже думать о глобальном по-
теплении, вызванном деятельностью 
человека. Не отрицая влияния гло-
бального потепления и уменьшения 
стока Волги в Каспийское море, хо-
тел бы остановиться на геодинами-
ческих факторах (кстати, они рас-
сматриваются в нашей последней 
совместной статье с азербайджан-
скими учеными, отправленной для 
публикации в международный на-
учный журнал). 

Дело в том, что выявленная мной 
совместно с соавторами гигантская 
мантийная структура с центром под 
о.Кипр вращается против часовой 
стрелки, и ее восточная часть давит 
на Иранскую плиту, вынуждая ее 
движение на север-северо-восток. 
В свою очередь Иранская плита давит 
на Южно-Каспийский бассейн, обу-
славливая его движение по часовой 
стрелке. Такой сложный геодинами-
ческий ансамбль приводит к текто-
нической нестабильности в регионе, 
создавая осциллирующие подвиж-
ки дна Каспийского моря. Возмож-
ность таких неотектонических дви-
жений отмечал еще сорок лет назад 
знаменитый азербайджанский тек-
тонист академик НАНА Эдхем Ши-
халибейли (1911-1996). 

Если рассматривать стратигра-
фические, палеогеографические и ар-
хеологические исследования за по-
следние 3 тысячи лет, они показы-
вают, что максимальная амплитуда 
колебаний уровня Каспия состави-
ла примерно 15 м, что безусловно 
превышает сегодняшнюю величи-
ну. Очень надеюсь, что неотектони-
ческие движения сменят свой знак 
на положительный (к сожалению, 
рассчитать это численно невозмож-
но), и великолепный Приморский 
бульвар примет свой прежний вид. 

- У вас также есть определен-
ные разработки и по Гобустану, ан-
тропологическому памятнику ми-
рового значения?

- Совершенно верно. Вместе со 
старшим научным сотрудником ка-
федры геофизики Тель-Авивского 
университета доктором геолого-ми-
нералогических наук Ольгой Хаба-
ровой мы начали детально изучать 
спутниковые снимки Гобустана, сде-
ланные американскими спутниками 
за много лет в разных погодных ус-
ловиях, в разное время дня и ночи. 
После применения ряда фильтра-
ционных процедур и трансформа-
ций мы убедились, что антрополо-
гия и археология Гобустана намно-
го богаче, чем считалось до сих пор. 
Например, был найден ряд объек-
тов, залегающих на глубине несколь-
ких метров, с большой долей веро-
ятности относящихся к древнерим-
скому периоду. 

Впрочем, если вы нам выдели-
те целую газетную полосу, мы мо-
жем вернуться позже к этому инте-
ресному вопросу на более деталь-
ной основе.

Вращение по часовой стрелке
В будущем человечество достигнет такой степени развития, 
когда станет возможным вообще не вторгаться в живую природу

Профессор Лев Эппельбаум:

Безусловное большинство здравомысля-
щих людей выступают против загрязнения 
природы. Но к этому человечество долж-
но прийти постепенно

В рамках проходящего в Баку 
COP29 Министерство цифрово-
го развития и транспорта Азер-
байджана, Международная фе-
дерация работников транспорта 
(IFT) и UN-HABİTAT организо-
вали «круглый стол» по озеле-
нению городского транспорта.

Выступивший на круглом столе ми-
нистр цифрового развития и транспор-
та Рашад Набиев рассказал об оп-
тимизации городского транспорта 
в Азербайджане. В целях обеспече-
ния эффективного функциониро-
вания общественного транспорта 
Баку проложены специальные по-
лосы для пассажирских автобусов, 

велосипедов и скутеров, констати-
ровал министр. В общественном 
транспорте введено в пользование 
больше электробусов. Сокращение 
использования дизельного топлива 
является одним из шагов, предпри-
нимаемых совместно с администра-
цией столицы по декарбонизации. 
Дизельные автобусы постепенно вы-
водятся из эксплуатации и заменя-
ются электробусами.

Министр отметил, что по мере 
развития экономики страны увели-
чивается и количество транспортных 
средств в Баку и городах регионов, 
что приводит к увеличению выбро-
сов углекислого газа. Для устране-
ния этой проблемы, правительство, 

продвигая электромобили, отмени-
ло таможенную пошлину на их ввоз 
в страну. «При проводимых работах 
по градостроительству учитывается 

международный опыт и создается ин-
фраструктура для свободного пере-
движения безмоторного транспор-
та», - отметил министр.

Генеральный директор UN-
HABİTAT Анаклондия Россбоч ска-
зала, что происходящие в мире про-
цессы урбанизации приводят к росту 
городов, промышленных предприя-
тий и автомобилей вместе с людьми. 
Это приводит к увеличению выбро-
сов углекислого газа и других ток-
сичных газов в атмосферу. Для ре-
шения этих проблем в современном 
градостроительстве необходимо со-
здать инфраструктуру для безмотор-
ных транспортных средств и обеспе-
чить их свободное передвижение. 
Кроме того, актуально и строитель-
ство зеленых городов. В любом боль-
шом городе должно быть больше зе-
лени. Эти мероприятия являются 

ключевыми факторами в достиже-
нии основной цели СОР - нулевых 
выбросов.

Своим опытом также поделились 
представители IFT, Европейской ко-
миссии, Азиатского банка развития, 
министры транспорта Турции, Ка-
захстана, Пакистана, делегаты про-
фильных структур Канады, Герма-
нии, Италии, Гватемалы, Мозамби-
ка, Кении, Бурунди и других стран. 
Подчеркивалось, что главным прин-
ципом современного градострои-
тельства должно стать озеленение. 
Невозможно представить новые го-
рода без транспорта, однако необхо-
димо отдавать предпочтение элек-
тромобилям.

20 ноября в рамках СОР29 в Баку 
прошел «круглый стол» высоко-
го уровня по финансированию 
борьбы с изменением климата 
в городах.

Выступая на мероприятии, орга-
низованном в рамках Дня градострои-
тельства на COP29, председатель Госу-
дарственного комитета Азербайджан-
ской Республики по градостроительству 
и архитектуре Анар Гулиев отметил, 
что сегодняшние обсуждения на «кру-
глом столе» являются важным шагом 
на пути поиска эффективных финан-
совых решений для климатических 
инициатив в городах.

«Мы понимаем, что города игра-
ют ключевую роль как в возникнове-
нии вызовов, так и в решении проблем 
изменения климата. Города являют-
ся не только основными источника-
ми выбросов парниковых газов, но 
и важнейшими участниками в соз-
дании устойчивых и климатически 
безопасных решений. Для того что-
бы раскрыть потенциал городов как 
локомотивов устойчивого развития, 
нам необходимо привлекать значи-
тельные инвестиции. Именно поэто-
му вопрос создания инновационных 
финансовых механизмов для город-
ских климатических проектов стоит 
на повестке дня этого круглого сто-
ла», - сказал А.Гулиев.

«В Азербайджане активно развива-
ется модель государственно-частных 
партнерств, которая позволяет эффек-
тивно привлекать частные инвести-
ции для реализации крупных проектов 
в области «зеленой» инфраструкту-
ры, энергоэффективности и устой-
чивого градостроительства», - ска-
зал глава госкомитета, подчеркнув, 
что особое внимание уделяется раз-
витию городов на деоккупированных 
территориях, где масштабные про-
граммы урбанистической регенера-
ции также способствуют решению 
климатических задач.

«Вместе с международными пар-
тнерами и финансовыми института-
ми мы стремимся создать финансо-
вые механизмы, которые обеспечат 
доступ всех городов, особенно наибо-
лее уязвимых, к финансированию для 
устойчивого развития и климатиче-
ских решений. Важно, чтобы эти ин-
вестиции приносили реальную поль-
зу всем городским жителям, включая 
наиболее уязвимые слои населения», 
- добавил он.

Выступившая на «круглом сто-
ле» исполнительный директор Про-
граммы ООН по населенным пун-
ктам (ООН-Хабитат) Анаклаудия 
Россбах сказала, что реальность та-
кова, что большинство городов стра-
дают, во-первых, от низкого уровня 
расходов по сравнению с потребно-

стями, во-вторых, от низкого уровня 
генерацwии собственных ресурсов 
и, в-третьих, от чрезвычайно огра-
ниченных частных инвестиций в об-
щественную инфраструктуру в го-
родских условиях. Барьеры, лежащие 
в основе этого, требуют улучшения 
и изменений в институциональных, 
правовых и политических системах, 
и эти барьеры не так-то быстро пре-
одолеть. Для этого необходимы фи-
нансирование и усилия в четырех ос-
новных областях.

«Во-первых, нам необходимо под-
держать реформы, укрепить базовые 
системы и устранить условия, кото-
рые сдерживают инвестиции в го-
родскую инфраструктуру, то, что мы 
называем исправлением, основами. 
И это действительно основная часть 
нашей деятельности и деятельности 
Всемирного банка в городском сек-
торе. Во-вторых, необходимо немед-
ленно искать возможности для уве-
личения городских инвестиций, не-
смотря на различные сохраняющиеся 
барьеры. Я думаю, что работа с дру-
гими партнерами, с Городским фон-
дом финансирования борьбы с из-
менением климата является одним 
из инструментов, который поможет 
городам в этом отношении. В-тре-
тьих, нам необходимо найти более 
эффективные способы увеличения 
объема финансовых потоков муни-
ципальных органов власти для инве-
стирования в местную инфраструк-
туру, обеспечивая при этом мощные 
стимулы для улучшения институци-
ональных показателей и эффектив-
ности реализации. 

И последнее направление - это 
привлечение частных инвестиций 
посредством снижения рисков. Как 
вы знаете, недавно мы обновили нашу 
гарантийную платформу, чтобы обе-
спечить большее снижение рисков 
для городов. И я думаю, что, по сути, 
все эти четыре направления сводятся 
к тому, что нам необходимо улучшить 
кредитоспособность города. Потому 
что городам необходимо использо-
вать свои будущие доходы для инве-
стиций в решение неотложных теку-
щих проблем», - заключила А.Россбах.

Выступившие на «круглом столе» 
представители и официальные пред-
ставители других банков и финансо-
вых структур отметили, что финанси-
рование природных решений и мас-
штабирование таких инициатив на 
уровне городов  - это не только шаг 
к сокращению выбросов углекислого 
газа, но и возможность улучшить ка-
чество жизни в городах, создать «зе-
леные» рабочие места, а также повы-
сить устойчивость городов к измене-
нию климата.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Локомотив 
устойчивого развития 

В рамках СОР29 прошел «круглый стол» 
высокого уровня по финансированию борьбы 

с изменением климата в городах

Электромобили - в тренде
Состоялся «круглый стол» по озеленению городского транспорта


